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近日，记者在第十三届中国国际公共安

全博览会上召开的中国安防论坛上得知，由

公安部第三研究所（下称公安部三所）牵头

负责论证的“ 十二五”国家科技支撑计划

“基于视觉语义感知技术系统研发与典型应

用示范”已经取得了重大进展和技术性突

破，并将于近日完成最终的项目立项评审工

作。同时，在以视频结构化描述技术为核心

的视频语义感知技术的基础上,公安部三所

正着力构建下一代视频监控系统产业联盟。

据公安部三所所长胡传平介绍，2010

年，受公安部科信局委托，该所作为论证牵

头单位，邀请国内外知名专家学者，对该项

目进行了充分论证。通过一年来的努力，已

经初步搭建了两大系统平台——监控视频

语义感知和服务系统研发平台及应用示范

平台，并已在四川成都双流进行了面向智能

交通的应用示范。同时，他们还就面向公安

应用的视频结构化描述的关键技术申请了

8 个专利，在相关学术期刊发表了 10 余篇学

术论文，标志着我国在下一代视频监控系统

建设核心技术方面取得了重要进展。

真正意义上实现视频监控系统
智慧化、语义化、情报化

据了解，视频监控系统作为智慧城市、

智慧安防和智慧交通等的重要组成部分，面

临着深度应用的巨大挑战。视频信息高效

提取，各信息系统之间的标准数据交换、互

联互通及语义互操作是当前亟待解决的问

题。为此，使视频监控系统智慧化、语义化、

情报化的视频结构化描述技术应运而生。

“在摄像机前端的后面加装一个视频结

构化描述设备，该设备就可以自行对监控摄

像机形成的原始视频数据进行语义描述，再

通过网络传输到数据中心进行存储或监控

中心进行展示，工作人员就可以实现基于语

义的视频检索。这就是下一代的语义视频

监控系统。”胡传平介绍说。

他指出，目前我国安防的主要市场有门

禁控制、红外感知、指纹识别和视频监控。

其中视频监控市场最为庞大，并在智慧城

市、数字城市、平安园区等各类项目得以广

泛应用。但当前视频监控系统仅实现了单

纯的视频数据采集和单一的指挥调度，同

时，其产生的海量视频需要耗费大量的人工

来观看，还存在无法提取有效视频信息、无

法智能数据挖掘、无法有效表达与管理和高

效检索等弊病。虽然现在出现了很多视频

智能分析产品作为人工值守观看的有力补

充，但缺乏应用方面的标准指导，作用十分

有限。实际应用中比较成熟的视频智能分

析技术也仅仅存在于针对单点分析，不能够

连贯起来形成一个统一的逻辑关系，进而分

析结果无法与整体信息充分融合，从而造成

了无数的数据孤岛，也无法形成高效的检索

手段。在这种形式下，急需新的监控视频数

据模式——视频结构化描述，就是把视频监

控信息语义化，并采用时空分割、特征提取、

对象识别等处理手段，组织成可供计算机和

人理解的文字或文本信息的技术，并进一步

转化为公安实战所用的情报，实现视频数据

向信息、情报的转化，最终实现视频监控网

络的情报化和智慧化管理，全面提升公安机

关利用视频监控网络进行情报收集的能力、

检索能力和打防控管的能力，实现警务工作

模式的突破性创新。

全力构造下一代视频监控产业联盟
合力突围视频结构化描述核心技术

“目前，视频结构化描述的第一阶段已经

成功，接下来要实现第二个阶段的目标，就是

我们准备利用 3 年时间进行核心技术研究，以

实现公安部门对视频信息中最关注的内容进

行语义描述，并使之成为公安部门在视频监

控系统建设中的一个通用技术。”胡传平表示，

“这一阶段结束后，我们就可以把该项技术推

广到各个行业，并最终形成摄像机内容提取

的标准技术。在此基础上，我们正在与公安

部、工信部等行业管理部门、内容提供商、应用

提供商和设备供应商共同联合建立一个完备

的产业联盟，着力构建下一代视频监控系统。”

据了解，该完备的产业联盟即下一代视

频监控系统产业联盟，是公安部三所目前在

视频信息情报化技术体系研究与应用示范的

现有技术和平台基础上，为视频监控产业链

上、中、下游所有有能力、有兴趣参与的企业、

单位、用户及运营商等搭建的一个开放的软、

硬件技术平台、应用服务平台及标准化平

台。在此平台上，公安部三所将以相同的协

议、标准、方法，共同承担和开发视频结构化描

述在公安系统应用环节的核心技术，以加速

实现下一代视频监控系统的建设和发展。

胡传平表示，该联盟将分别从分布式计

算、图像识别、芯片设计、语义网、人工智能等

方面实施，具体包括：云计算、海量数据融合与

挖掘；涉人、涉车静态动态描述；知识库、知识

表达与推理、机器学习等领域。还将通过分

析各联盟成员的特色，建立基于上述各种技

术的国产知识产权池，以共享联盟研发成果。

F2 Peace City

■ 本报记者 张 邢 刘文艳

视频结构化描述技术取得重大突破

公安部三所着力构建下一代视频监控系统产业联盟

平安建设

高端访谈

中国贸易报 CHINA TRADE NEWS

银川市是宁夏回族自治区首府，是全区政治、经济、

文化和社会活动的中心，总面积 9440 平方公里，人口

160 万，下辖兴庆、金凤、西夏三个城建区和永宁县、贺兰

县、灵武市两县一市。近年来，银川市紧紧抓住西部大

开发的有力时机，加快经济建设，加大改革开放力度，大

力开展西部地区“最适宜居住、最适宜创业”城市和“平

安城市”建设，经济、社会协调发展。

与此同时，银川市公安局抢抓机遇，奋力拼搏，充分

利用 2009 年争取到自治区和银川市政府共同投资的

6000 万元资金，通过自主设计，以租代建；综合建设、突出

集成；高度重视，全警参与；地方立法，三位一体的创新思

路和创新手段，完成了该市城市综合监控报警联网系统

的一期建设任务，并初步形成了具有银川特色的 2 个千兆

传输网支撑、3 大集成平台共享的城市综合监控报警联网

系统，在我国西部欠发达地区构筑起了一套完整可行的

安防“高速路”，实现了平安城市建设的引领性突破，再次

展现了西部公安系统自主创新的经典案例，并实现了银

川城市整体的信息化建设跨越发展，极大地改善了投资

环境，有力地促进了该市的经济建设和社会发展。

正是基于该系统对银川地区的一系列突出贡献和

优势，2010 年，宁夏回族自治区财政再次拨付专项资金

3200 万元，用于该系统后续工程的建设。

为了进一步探索该地区的成功经验和做法，记者就

银川市城市综合监控报警联网系统建设的情况对该市

公安局副局长魏宁喜进行了采访。

自主设计，以租代建，
建设城市综合监控报警联网系统“高速路”

据魏宁喜介绍，在城市综合监控报警联网系统工程

建设过程中，他们遇到了很多非常棘手的问题，从设计

到技术，每一个问题都足够严峻地考验整个系统是否能

够建成，但这非但没有难住他们建设的力度，反而增强

了他们前进的步伐。

据了解，在项目启动之初，该局就遇到了第一个拦

路虎——设计招标问题。“当时，不是无人响应，就是投

标人想要设计和工程全部做。在这种两难的情况下，我

局下定决心，决定自主完成设计。”魏宁喜在回忆该系统

初建期的尴尬情况时对记者表示。

为此他们集中了全局的技术骨干组成专门力量，并

邀请了部分业内专家来指导，对工程建设的技术架构、技

术路线、实现方式进行初步设计。同时，还组织动员了治

安、刑侦、交警和派出所一线基层民警开展对前端建设点

位进行综合勘察，提出符合实际需要的建设需求。

经过一个月前端勘查调研和后台论证设计的紧密

配合，经过反复研究论证，不断地对功能需求进行分析，

该局自主完成了工程初步设计，并被自治区公安厅邀请

的公安部和业内知名专家一次性论证通过，形成完全符

合本地实际需求的综合性监控工程建设设计方案。同

时，还大大地节约了后续建设的资金成本。

然而，就在解决了第一个问题的同时，迎来第二个

难题——网络传输。

“拥有通行能力强大的传输网络，是整个系统运行

的保障。但仅凭 6000 万元资金的投入，既要建设庞大的

系统工程，又要组建通行能力强大的传输网，如何建？

怎样合理利用这些有限的资金？这些问题不解决，一切

建设都无从谈起。”魏宁喜回忆起第二个困难时，波澜不

惊地对记者说，“当时，运营商推荐了几种解决网络传输

的技术方案，不是实际运行带宽不能满足需求，就是没

有今后发展的扩展性，再不就是实际建设造价昂贵，使

整体工程建设难以承担。针对这种情况，我局对全局网

络通行能力和网络资源进行了全面详细的调研，深入探

讨多种网络传输新技术的应用，最终形成了使用粗波分

复用技术构建 2 个千兆传输网的意见，一个用于公安内

网，一个用于视频专网。”

之后，该局对全区各大网络运营商的网络资源进行

了全面深入的调研，掌握了各家运营商的网络资源情况

和网络组网能力，尤其是“最后一公里”的网络建设及通

行能力，并邀请各大运营商按照该局的组网设计提供实

施方案。经过调研和论证，最终确定了运营商采用“以

租代建”的方式组建整体系统所需要的 2 个千兆传输

网，从而既一次性地解决了该市公安三四级网的千兆提

速问题，又建成了安全畅通的监控视频千兆传输专网，

形成了银川市公安机关独立的城域网，并在网络传输的

扩展性方面给今后发展留下了足够空间。

以租代建的方式既为工程建设赢得了时间，又为今

后维护解决了后顾之忧。同时，网络传输的有力解决奠

定了银川市公安机关信息化建设坚实的基础，筑起了该

局信息化建设的“高速路”。

综合建设，突出集成，以项目建设为契机
提升整体信息化建设跨越发展

值得一提的是，在工程建设定位过程中，银川市公安

局还特别针对信息化建设基础差、底子薄等现实状况进行

科学论证和深入调研，最后，他们决定要把工程建设定位

在城市综合报警监控系统建设的基础上，并要实现以项目

建设为契机，整体提升全局的信息化建设水平和能力。

所以，在该系统方案设计时就涵盖了 5 个系统 3 大

平台，具体包括：全市治安监控报警联网系统、全市道路

交通监控报警联网系统、全市警用地理信息系统、全市

警用 GPS 卫星定位暨移动警务系统和全市公安城域网

系统；治安监控集成平台、道路监控集成平台、警用地理

信息集成平台。其中，在 3 大平台基础上，各种系统的

资源均可以实现互联互通。

一方面，该局对原有公安内网进行了改造，首次在

全市各类监控点位采用裸光纤点对点直联铺设，利用粗

波分复用技术，建设了公安业务流和视频监控流 2 个千

兆传输网，实现了全市公安千兆城域网建设。

另一方面，该局对原有 1 个一级监控中心进行了改

造，新建成了 4 处二级监控中心以及 27 处监控室。建设

监控点位 600 余个，改造原有监控点位 200 余个。另外，

针对一些特殊功能，新建 20 处 X+1 治安监控，10 处智能

治安监控，30 处出入城双向全车道监控的高清综合卡

口，部署 530 处视频质量诊断软件。对交通流量复杂的

路段，新建 10 处交通诱导屏，部署 40 路交通事件自动检

测分析软件、40 处交通流量自动监测分析软件及 10 处

辅助卡口软件。

今年，该局依旧没有停止前进的步伐，而是抓住机

遇，按照进一步推进 PGIS 应用的意见，在 2011 年“平移

改造工程”中，以警用地理信息集成平台为基础，结合治

安监控集成平台、道路监控集成平台以及警用 GPS 卫星

定位暨移动警务系统，对原有指挥系统“三台合一系统”

进行了升级改造，建设了全市可视化指挥调度系统。

目前，该城市综合监控报警监控系统已经在银川市

发挥了重要的实战作用：一是对全市社会治安管理发挥

了重要作用，为打击防范侦查破案增加了新手段；二是

全市的交通管理上了新台阶，城市建设不断扩张，新建

城市道路违章频现，警力人为难以解决，通过系统建设

解决了大量的交通安全隐患，提升了交通管理品质；三

是移动警务的建设，为民警在移动中对信息的需求提供

了有力的技术支持，深受民警欢迎；四是警用地理信息

系统的建设，为银川市公安局创新警务机制、再造警务

流程、实现系统高度集成、实现可视化指挥等创造了有

利的条件。

据魏宁喜介绍，自系统投入运行以来，该市公安机

关积累了许多工作经验和破获了大量各类案件。据粗

略统计，截至目前，利用监控视频图像获取线索破获 450

多起刑事案件，其中涉及 8 类案件 23 起，为其他各类事

件提供录像资料 400 余次。

此外，在工程建设中，该局还采取了边建设、边培训、

边应用三位一体等各种方法同步开展工作，提高了民警

的应用能力和该市公安系统的管理水平。今后，该局还

将继续完善、做大、做强城市综合监控报警联网系统。目

前，该局城市报警监控二期工程建设已经批准，正在抓紧

时间制定技术方案。

本报讯 最近，哈尔滨市委书记盖如垠等 20 多位政府负责人观

摩了该市南岗区城管实战汇报演练。该演练运用了南岗区政府近

期投资近千万元打造的数字城管管理系统，全新的视音频双向互动

和完整的移动视频语音定位指挥，使得本次演练获得了哈尔滨市政

府和省委省政府的高度重视。

据了解，该系统是由美电贝尔系统结合移动车载巡逻车的实际

业务需要，历时一个月开发提供的，主要由前端信息化车载系统及

中心管理平台组成，完全解决了原有城管移动执法巡逻车安装的视

频监控系统只能在指挥中心单向接收执法巡逻车外图像，做不到双

向实时沟通，给执法过程带来了很大的不便等问题，对以后车载语

音视频系统在各行业的大力发展有着深远的意义和价值。

该系统前端的车载信息化系统主要集成音频、视频、信号采集

处理，并采用特殊文件系统，可有效加密，支持 USB、硬盘、多层数

据安全防护，可远程监视到实时现场画面，支持实时视频网传，支

持基于实时视频流、GPS 及报警联动的中央监控系统。中心管理

平台则是基于无线网络(3G、WIFI)对各类车辆进行集中管理、监控

及调度的系统。系统整体以高品质、高效率的集中化、分布式网络

管理为架构，以视频、音频、数据等多媒体信息的网络传输为基础，

为用户执行实时监视、GPS 定位、录像存储、车辆调度及预警的安

全防范工作。 （卞 辉）

建设银川城市综合监控报警系统“高速路”引领西部平安城市建设经验
——专访银川市公安局副局长魏宁喜

交通监控视频结构化描述

视频结构化描述技术

■ 本报记者 张邢 刘文艳

美电贝尔助力哈尔滨高效指挥城管美电贝尔助力哈尔滨高效指挥城管

数字城管移动视频语音指挥系统或将在黑龙江全省普及数字城管移动视频语音指挥系统或将在黑龙江全省普及

公安部三所是公安部下属的一个专业

研究机构，以公安信息化为主要研究内容，

目前，在信息网安全和公安物联网两大科研

领域成绩最为突出。

其中，在公安物联网研究方面，目前该所

正在重点突破和实施的是“4D”技术：一是对

人的感知——EID网络身份证系统，是当前我

国重点支持的项目之一；二是对车的感知，

RFID 电子车牌项目；三是视频结构化描述技

术VSD；四是警用装备系统PDD，或者警用数

字化终端，在此终端上，可以集前三大项目系

统于一体，从而构成公安物联网。

目前，“4D”技术均在不同程度上取得了

重大研究成果，部分成果正在应用过程中。

公安部三所“4D”技术突破成绩喜人
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